
История фестиваля началась после покуп-
ки когда-то любимого советской номенк-
латурой, а в конце 90-х почти загнувшего-
ся пансионата «Клязьминское водохрани-
лище». Новые хозяева решили отметить
снос старых зданий и устроить им «неза-
бываемые похороны» руками современ-
ных художников. Те раскрасили стены
граффити, на пляже устроили концепту-
альный костер, а на территории пансио-
ната — инсталляцию предметов собствен-
ного искусства. Куратором этого фестива-
ля стал один из самых коммерчески ус-
пешных российских художников — Вла-
димир Дубосарский. С тех пор на «Арт-
Клязьме» выставлялись работы самые
смелые, странные и необычные.

В 2004 году, когда фестиваль уже стал
популярным культурным событием, Ай-
дан Салахова представила здесь свой про-
ект «Кааба-2»: сквозь прорези в кабинке
можно было увидеть то же, что и порабо-
щенная женщина, то есть других таких же
порабощенных женщин. Здесь выставля-
лась картина Константина Звездочетова
«Это не менструация». А по берегам Клязь-
мы бродили представители вымирающе-
го вида сказочного персонажа — Белос-
нежки, подобранные художницей Катрин
Бай. Все это было частью русско-француз-
ского проекта «Бульдозеры III», в котором
предпринималась попытка осмыслить
российскую реальность как стройплощад-
ку, на территории которой перепахивает-
ся реальность и идентичность. Благодаря
фестивалю взошли звезды некоторых мо-
лодых художников — Дианы Мачулиной,
Ростана и Марины Тавасиевых, которые
сегодня выставляются в ведущих москов-
ских галереях. Инсталляции Александра
Бродского, творения Андрея Бартенева и
перформансы художников группы «Си-
ние носы» Мизина и Шабурова — для всех
нашлось место.

В сущности, это был первый в России
масштабный опыт land-art. То ли произве-
дения искусства сливались с природой, то
ли природа сама становилась искусством.
Взять, к примеру, выставлявшуюся на фе-
стивале березку Тавасиева. Или построй-
ку Наседкина, из которой открывались
33 вида Клязьмы. Или торчащий из реки
аквариум с золотыми рыбками и березки,
одетые в платья невест. Казалось, что это
очень элитарное искусство, доступное
только знатокам западноевропейской
художественной практики 60–70-х годов.
Но число посетителей «Арт-Клязьмы» уве-
личивалось с каждым годом — до разме-
ров массовых мероприятий.

Оказалось, современное искусство
вполне вписывается в любимую народом
формулу отдыха «хлеба и зрелищ», потому
как нисколько не мешает загорать на тра-
ве, пить вино и есть шашлык. А что касает-
ся «зрелищ», то «Арт-Клязма» предложила
обывателю возможность, особенно не ут-
руждая себя, все-таки взглянуть по-ново-

му на привычную картину мира. К при-
меру, творение группы «Обледенение ар-
хитекторов» «Леса в Лесах» воплощало
детскую мечту забраться на самую верши-
ну дерева без всякого риска для жизни.

Добиться этого удалось с помощью про-
стого приема: каждый следующий этаж
строительных лесов открывал зрителю
новую панораму. Масштаб народных гу-
ляний требовал народных же развлече-

ний на свежем воздухе. Для этого устрое-
ны были различные фейерверки и иллю-
минации, тиры, эоловы арфы, городош-
ные пирамиды из бутылок. Обустроили
даже летний кинотеатр под открытым не-

бом с расставленными на полянке стуль-
чиками, где из динамиков звучали са-
ундтреки к известным советским филь-
мам, а в качестве экрана выступала лес-
ная чаща.

В 2005 году, перед своим закрытием,
фестиваль совершил еще один смелый
шаг: вышел из привычного летнего фор-
мата. Кураторы мероприятия Владимир
Дубосарский и Ольга Лопухова решили,
что «опыт анекдотической самоиденти-
фикации русских почти всегда включает
в себя архетипы русской зимы». Так, вме-
сто привычной «Арт-Клязьмы» с ее акция-
ми и перформансами в течение целого уи-
кенда появился однодневный «Фактор зи-
мы». Второе название фестивалю дал пер-
форманс Александра Петлюры «Снегуроч-
ки не умирают», посвященный памяти па-
ни Брони. Главной темой фестиваля стала
сама зима. Кирилл Александров показал
железные льдины, Константин Батынков
разрисовал черной краской лед, Ростан
Тавасиев сшил из ткани искусственный
снег, а Тотан Кузембаев проветривал во-
дохранилище с помощью форточек. В ро-
ли Дедов Морозов выступили «Синие но-
сы» — Александр Шабуров и Вячеслав Ми-
зин, которые показали свой традицион-
ный перформанс «Фейерверк».

Проектов на зимнем фестивале было,
конечно, меньше, однако концепция од-
нодневной «Арт-Клязьмы» осталась такой
же — «народно-интеллектуальные гуля-
ния». Эта идея была реализована, к при-
меру, в плетеной деревне художника Ни-
колая Полисского. На один день она ожи-
ла и наполнилась крестьянами из калуж-
ского села Николо-Ленивца, которые го-
товили еду. А еще — в горке с лабирин-
том от артели «Николай Полисский and
Company». В стоящий на замерзшем во-
доеме черный куб Бориса Бернаскони с
названием «Центральный дом художни-
ка» можно было войти, только предъя-
вив двустишье, бонусом был глоток шам-
панского. Так художники и посетители
простились со своей «территорией арт-
свободы».

«Арт-Клязьма» ушла, а традиция «ис-
кусства на Клязьме» сохранилась. В сен-
тябре 2006 года здесь прошла выставка
Виноградова и Дубосарского «Легкость
бытия». В тематических павильонах рас-
положились несколько десятков полотен,
написанных специально для этого собы-
тия, которые, по сути, представляют исто-
рию развития человечества. В результате,
предполагают Виноградов и Дубосарский,
мы окажемся «На дне», как в одноимен-
ном цикле художников, представляющем
«подводный мир» без людей. Гвоздем вы-
ставки стала картина «С чего начинается
Родина», созданная «артелью олигархов»
под руководством художников. Писанное
«золотыми кистями» полотно можно при-
нять за фантазию на тему будущего Клязь-
мы, где на берегу резвятся полуобнажен-
ные атлеты и бродят жирафы. Впрочем,
всяческих атлетов, яхтсменов и игроков
в гольф на водохранилище и сейчас пруд
пруди. А вот жирафов, видимо, только
предстоит завезти.
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стиль жизни
Генеральный директор ООО «Объединенные конди-
теры» АРТЕМ КУЗНЕЦОВ — лучший пример «челове-
ка из Пирогова»: успешный бизнесмен, яхтсмен, иг-
рок в гольф, любитель современного искусства.

— Чем вас привлекает концепция поселка
Пирогово?
— На мой взгляд, этот проект отличается от обычных
коттеджных поселков, которые являются просто скоп-
лением домов. Раньше люди покупали участок и воз-
водили вокруг него как можно более высокий забор.
Им хотелось от всех отгородиться и оказаться в безо-
пасном месте. Это желание связано с восприятием ми-
ра в начале 90-х. Но на самом деле жить в таких услови-
ях некомфортно. Солнца, например, за каким-нибудь
шестиметровым забором просто не видно. Свою тер-
риторию можно оградить и другими способами. Глав-
ное, чтобы для взгляда не было преград. Разные могут
быть варианты. В любом случае все эти «условные гра-
ницы» вписаны в природный ландшафт. Концепция
курорта Пирогово — это максимально открытое про-
странство. Причем открытость не означает, что на тер-
риторию может проникнуть кто-то посторонний. Я бы
сказал, что редкий поселок настолько хорошо охраня-
ется. Такой службы безопасности я не встречал нигде.

Проекты развития некоторых элитных подмосков-
ных направлений стали слишком ограниченными с
точки зрения пространства. Негде бегать, гулять, за-
ниматься спортом. Чтобы добраться до фитнес-клуба,
тебе приходится ехать по кривым улицам, где тоже
нет серьезной системы безопасности. Погулять в лесу
ты не можешь, потому до него еще дойти надо, и к то-
му же не понятно, кем он охраняется и охраняется ли
вообще. Так что по большому счету твой забор тебя ни
от чего не спасает. Проще тогда жить в центре города
в хорошо охраняемом многоэтажном доме. Да и проб-
лем меньше: не надо в пробках стоять полтора часа,
потом приезжать, упираться взглядом в забор и нику-
да не выезжать за территорию. Здесь, в Пирогове, сра-
зу появляется ощущение, что ты в лесу, за городом.
Хочется бегать, кататься на велосипеде. При этом ты
не встретишься с посторонними людьми: в Пирогове
люди подбираются по образу жизни, мировоззрению,
так что «круг избранных» ограничен.
— А где вы останавливаетесь, когда бываете
в Пирогове?
— Пока в небольшом одноэтажном гостевом домике,
сделанном архитектором Бродским. Там просторная

гостиная, спальня, веранда — собственно, это все.
Но домик комфортный, красивый, стоит, как в сказке,
на лесной опушке. Планировка и остекление сдела-
ны таким образом, что в нем есть ощущение свободы,
большого открытого пространства. Ведь бывает так,
что находишься в огромной комнате, но она кажется
тесной. А там из-за того, что из четырех стен три —
стеклянные, такое чувство, что ты сидишь на этой са-
мой опушке. Очень оригинальна форма дома. Это сов-
ременная архитектура, но при этом там нет ничего
неудобного и нефункционального.
— Как свободное время проводите на Клязьмин-
ском водохранилище?
— Там есть масса занятий. Как я уже говорил, я люблю
парусный спорт. Прекрасное развлечение — конный
спорт, в Пирогове есть несколько конюшен. Так что
можно кататься на лошади по лесу или заняться кон-
куром. Ну и, конечно, новое увлечение российского
бомонда — игра в гольф, которая в последнее время у
нас приобретает все большую популярность. Неболь-
шое количество россиян занимались этим спортом с
начала 90-х, когда были построены два первых гольф-
клуба — в Нахабине и в Москве. Но, как ни странно,
дополнительные гольф-поля за следующие 15 лет так
и не были созданы. А вот за последние три-четыре го-
да появилось огромное количество проектов.

Сложно сказать, почему это пришлось на 2003–
2005 годы. Наверное, мы выросли, стали немного
свободнее от бизнеса, которым были всецело пог-
лощены в 90-е годы. Закончился этап кризиса, про-
мышленность начала расти, да и люди все поняли:
чтобы плодотворно работать, надо активно отды-
хать. К тому же этот спорт успешно соседствует с би-
знесом: здесь можно играть и общаться со своим
партнером. А это очень важно, когда ты можешь

провести время с нужными людьми. Так что появле-
ние гольф-клуба в Пирогове было закономерно.

Могу сказать, что это одно из самых интересных
полей, которые существуют в России. Оно очень жи-
вописное: архитектору удалось сохранить природ-
ную красоту этих мест. По уровню сложности поле
оптимальное: есть разные лунки, так что удовольст-
вие получают и новички, и профессионалы. Кроме то-
го, в столичных гольф-клубах не покидает ощущение,
что ты в городе, потому что вокруг высотные здания.
Во многих подмосковных клубах другая проблема:
слишком много членов — это несколько дискомфорт-
но. В Пирогове же внимательно следят за тем, чтобы
количество людей было ограниченно, потому что это-
му проекту в меньшей степени интересны деньги и в
большей — комфорт человека.
— Что вы думаете о детских лагерях, которые пла-
нируется в Пирогове организовать летом?
— Это любопытный проект. Дети попадают в комфорт-
ную среду обитания, где много открытого пространст-
ва, спорта, экстрим-зона в лесу. Они будут жить в воен-
ных палатках с полевой кухней под присмотром инст-
рукторов. Опробуют все виды спорта: от парусного
и конного до гольфа и плавания. Скорее всего, будут
предусмотрены уроки иностранного языка. Главное,
что, с одной стороны, это охраняемая территория, а с
другой — дикая природа, походные условия, где дети
все сами делают, рубят дрова. Такое сочетание — ред-
кость. Чтобы организовать подобное, нужна большая
территория, где есть вода, лес, поле, гольф, стрельба из
лука, лошади. Наверняка в мире есть что-то подобное,
но если меня спросить, я не знаю, куда послать ребен-
ка, чтобы он находился в безопасном месте и имел раз-
нообразное времяпрепровождение. А для правильно-
го воспитания детей это просто необходимо. Чтобы
они правильно формировались и не влипали в раз-
ные постыдные истории, в которые нередко попадают
даже дети из самых обеспеченных семей. Нужно при-
вивать детям тягу к чему-то хорошему и полезному.
Вряд ли в формировании личности так же хорошо по-
могут поездки с родителями в Сен-Тропе.
— Как вы считаете, в чем главная идея Пирогова?
— Этот проект во многом показывает, куда нам надо
двигаться. Хотелось бы, чтобы больше поселков, жи-
лых кварталов шли в том же направлении, что и Пи-
рогово, стремились к творчеству и открытости. И это
будет менять образ мыслей человека. Хорошо, что у
России имперские амбиции, пусть государство будет
крепким и территориально целым. Но человеку в сво-
ей стране хочется дышать свободно…

land-art

Санаторий «Клязьминское водохранилище» — первый в России опыт девелопмента, когда на территорию сначала «запускается» современное искусство, после чего место получает 
известность и славу, а далее преобразуется в элитную недвижимость. Проходивший здесь фестиваль «Арт-Клязьма» был одним из громких событий в современном российском искусстве.
Возродив идею художественных акций open-air, он быстро завоевал симпатии публики и вырос до масштабов народных гуляний. Однако и после закрытия фестиваля Клязьма сохранила
свой имидж «территории искусства» — несколько месяцев назад здесь прошла выставка художников Виноградова и Дубосарского. Об истории искусства на Клязьме — Клавдия Щур.

Генеральный директор вхо-
дящего в тройку лидеров по
объемам продаж элитного
жилья в столице и Подмос-
ковье агентства «Сохо-риэлти»
НАДЕЖДА МАЛЯРОВСКАЯ
рассказывает о том, чем Пиро-
гово привлекает покупателей.

Концепция Пирогова по-
нятна любому человеку с чувст-
вом стиля и вкуса, который ту-
да приезжает. Поселок не под-
ходит под какие-либо крите-
рии, потому что он эксклюзи-
вен. Это уникальный случай,
когда продукт не пытается «по-
пасть в рынок», а находится как
бы вне рыночной ситуации. В
принципе сейчас дома в Пиро-
гове можно продавать по лю-
бой цене, какую захочет прода-
вец. И покупатель найдется, по-
тому что аналогов в России нет.
Причем при таком продукте,
который максимально качест-
венно исполнен и является эк-
склюзивом на рынке, продав-
цы не нужны. Этот проект сам
себя продает.

И нам всем сейчас очень ин-
тересно наблюдать, как все бу-
дет развиваться. Понятно, что
успех гарантирован, но любо-
пытно — на каких уровнях.

Дом Александра Бродского,
который сейчас строится в Пи-
рогове, гениален. Если рань-
ше мы могли представить себе
только такое деление, что на
первом этаже находится зона
для гостей, на втором — при-
ватная, то архитектор просто
разнес это в разные плоскости.
Получилось два дома, две идеи
в одном.

Многие застройщики по-
стоянно используют штампы.
В названии обязательно долж-
но быть слово «элитный», а в
качестве потенциального по-
купателя рисуют образ «преус-
певающего бизнесмена». На
самом деле это только замыли-
вает глаз. Надо от этого абстра-
гироваться и строить так, как
будто для себя. И тогда твой
проект клиент всегда оценит.
Если же ты хочешь продать че-
ловеку просто бизнес-ситуа-
цию и заработать денег, то он
это почувствует и для себя ни-
когда не купит. Он предпочтет
что-то с элементом креатива,
когда увидит, что застройщик
подумал о нем, захотел ему
сделать приятное. И вот такие
проекты называются креатив-
ными. Без этого всегда скучно,
неинтересно. Вкус и качество
исполнения — вот это привле-
кает покупателя.

«Элитный» покупатель,
у которого есть не один дом в
разных уголках мира, прежде
всего хочет видеть концепцию
жизни. Если она его устраива-
ет, ему, по сути, все равно, бу-
дет ли это деревянный дом,
кирпичный и какие панельки
будут там висеть. И Пирогово
прежде всего концепция, ко-
торую каждый понимает и в
которой приятно жить. При
этом очень высокое качество
исполнения.

Вроде бы это естественно:
когда ты что-то строишь, ты
должен подумать о том, что-
бы людям было удобно. Разде-
лить зоны, где играют дети и

собираются взрослые. Некото-
рые пытаются это сделать, но
просто в Пирогове это удалось
наиболее качественно. А что
мы наблюдаем в других по-
селках? Непродуманную кон-
цепцию, не слишком качест-
венное исполнение, где од-
но на другое наваливается,
а сверху нацарапали фразу
«элитный поселок».

Сейчас на рынке готовится
еще одна интересная концеп-
ция. Пока еще рано о чем-то
говорить, проект будет пред-
ставлен весной. Это поселок
модного современного архи-
тектора, выполненный на со-
вершенно необычном ланд-
шафте с большими перепада-
ми. Конечно, этот проект не
аналог Пирогова, он в другой
ценовой категории, но под-
ход один: максимальное ува-
жение к покупателю. Не про-
сто зарабатываешь на нем
деньги, но и думаешь о нем.
Поселок будет называться «Че-
тыре двора», и там будет пред-
ложено четыре концепции.

Сейчас развивается конку-
ренция, на рынке будет появ-
ляться все больше креативных
проектов, предлагающих оп-
ределенную концепцию жиз-
ни. Любые другие будут про-
сто проигрывать. Плохих про-
ектов станет меньше. Можно
прогнозировать, что в ближай-
шие пять-шесть лет подмосков-
ные поселки будут гораздо бо-
лее продуманными. Так что
Пирогово — это проект, кото-
рый заставит подтянуться дру-
гих застройщиков.

Надежда Маляровская:
успех гарантирован
экспертиза

Артем Кузнецов: жить за забором неудобно

Центральный экспонат выставки 2006 года «Легкость бытия» картина «С чего начинается Родина»

Открытие выставки «Арт Клязьма-2004» Экспонат выставки «Арт Клязьма-2005»
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